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О лесах, озерах, реках
Статьи народного поэта Якова 

Ухсая «Трагедия малых рек», «По
чему пекинские утки стали сухопут
ными» и «0 том, как Чебоксарка 
впадает в Волгу» вызвали живой 
отклик наших читателей. Редакция 
«Советской Чувашии» получила мно
го писем, авторы которых говорят: 
прав тов. Ухсай, большой разговор 
начал он, и важно, чтобы разговор 
этот был не только продолжен, но и 
получил практическое разрешение.

Несмотря на явную очевидность 
разрушительных сил, поддерживает 
мысли Я. Ухсая лесничий из поселка 
Киря Я. Рядов, мы зачастую являем
ся беспристрастными свидетелями 
размыва полей. Мало того, что сно
сится плодородная почва, образуются 
оврага — дожди и вешние воды 
причиняют вред и красавице-Волге.

Раньше, когда на ней не было пло
тин, весь ил уносился к дельте, об
разуя многочисленные рукава, и осе
дал в Каспии. Теперь же большая 
часть ила, смытого с полей, будет 
оседать на дно волжских морей. Это 
в скором времени может принести

Читатели поддерживают 
разговор, начатый писателем 

Яковом Ухсаем

большую беду. И чтоб ликвидировать
ее, потребуется значительно больше 
средств и энергии, чем для пред
отвращения. Об этом необходимо ду
мать сейчас.

Что же мы можем сделать для 
прекращения смыва почвы и овраго- 
образования? Авторы писем предла
гают разные меры и варианты, но 
все сходятся на одном: к беде нельзя 
оставаться равнодушным.

«Возможно, в некоторых случаях 
придется прибегнуть к искусствен
ному закреплению вершин оврагов,— 
высказывается Я. Рядов. —  Но са
мым аффективным, дешевым, проч
ным и долговечным остается облесе
ние оврагов и склонов».

Автор считает, что кроме механи
ческого закрепления почвы, лесные 
посадки воссоздадут красоту приро
ды. Прекратятся пылевые бури, про
изойдет задержание снега и постепен
ное его таяние весной. Голые крас
но-бурые склоны можно превратить 
в цветущие сады, и они же будут 
служить надежной защитой от эро
зии почвы.

«Яков Ухсай в статье «Трагедия 
малых рек» поднял очень важный 
вопрос об озеленении берегов и стро
ительстве мельниц. Я поддерживаю 
его и считаю, что этот вопрос имеет 
государственное значение», —  пи
шет В. Николаев из Чебоксар. Автор 
письма родился п деревне Хыркасы 
Чебоксарского района, вырос на ко
гда-то полноводной Рыкше. «Как бы
ло приятно купаться в ней, сколько 
было зелени по ее берегам, сколько 
плавало тут гусей и уток, водились 
рыба, раки».

На Рыкше, утверждает В. Никола
ев, при небольших затратах можно 
построить межколхозные гидроэлек
тростанции, и их силы должны быть 
обращены на повышение богатства 
колхозников. Рыкша может стать ба
зой для разведения рыбы, дичи и во
доплавающей птицы, а на берегах 
можно и нужно создавать бахчи.

Эту мысль подтверждает и письмо 
подполковника запаса А. Камаева, 
который так же остро переживает 
трагедию Рыкши.

Как пишет пенсионер А. Григорь
ев, то же, что и с Рыкшей, произо
шло с рекой Малый Цивиль. Село 
Шигали Чурачикского района когда- 
то стояло на берегу полноводной ре
ки, в'Дрлтг берега рогач - фруктовый 
сады, в селе было много рыболовов- 
любителей, по Малому Цивилю ката
лись на лодках. И вот ничего этого 
не стало...

Мнение всех читателей, прислав
ших письма, одинаково: надо обса
дить речные берега, склоны оврагов 
деревьями. И не только овраги и ре
ки. Деревья должны расти вдоль до
рог, на городских и деревенских 
улицах.

Надо сказать, что в декадники или 
месячники -по благоустройству, кото
рые у нас проходят довольно-та
ки часто, высаживается немало де
ревьев. Но проходит каких-нибудь 
полгода, и все это гибнет.

И нам кажутся справедливыми 
предложения читателей о том, что 
«при облесительных работах надо 
обратить внимание на ответствен
ность за сохранение каждого дерев
ца. Каждый участок, засаженный 
деревьями, должен быть закреплен 
за определенным лицом».

Наряду с насаждением новых ле
сов необходимо беречь и существую
щие. Об этом пишет инспектор охра
ны лесов из Йбресь М. Дубинин. По
рой у нас лес рубят хищнически. 
Только в прошлом году в Ибрестга- 
ском лесхозе было 609 случаев ле- 
сонарушений, недобросовестными 
людьми вырублено 1.870 кубометров 
древесины.

Самовольные порубки — бич ле
сов. В этих случаях образуются про
светы, окна, в которые врывается ве
тер и валит новые деревья. Порубки 
нарушают внутреннюю среду леса, 
ускоряют его истощение.

И как. это ни странно, но хищники 
леса, пойманные на месте преступле
ния, как правило, в лучшем случае 
отделываются легким испугом или 
штрафом. Нет, наказывать их надо 
строже.

Яков Ухсай поднял вопрос о вос
становлении и'строительстве мель
ниц на малых реках. И в этом его 
поддерживают многие читатели.

Что касается водяных мельниц, 
говорят они, то большинство их ис
чезло действительно по вине таких 
мудрецов, которые ратуют за круп
ные комбинаты мукомольной про
мышленности. Они, видимо, считают 
целесообразным заставлять колхоз
ников ездить за десятки километров 
в поисках/комбинатов, а рядом с их 
домом пуёть пропадает дешевая 
энергия, которая с успехом может 
крутить мельничные жернова.

Интересные мысли о развитии 
птицеводства высказывает А. Ми
хайлов из Сосновки. На левом бере
гу Волги, начиная от Чебоксар и до 
Ильинки, лежит много прекрасных 
озер. Эти озера находятся на терри
тории луговых и лесных угодий кол
хозов Чебоксарского, Ишлейского, 
Моргаушского, Сундырского районов. 
И почему бы не использовать столь 
благоприятные природные условия 
для лагерного содержания гусей и 
уток? Мало того, совсем при неболь
ших затратах на заволжских озерах 
(Амаксар, Светлое) вполне можно 
организовать птицесовхоз. Ведь эти 
озера —  своеобразная целина!

Две чебоксарских жительнипы 
Л. Рукавишникова и А. Оплавина
обеспокоены другим. «Мы вполне со
гласны с ' тов. Ухсаем, когда он го
ворит, что надо очистить и нарядить 
реку Чебоксарку. Мы помним ее пол
новодной и чистой. Чебоксарку не
обходимо запрудить, берега укрепить, 
обсадить деревьями, а между ними 
разбить цветники. И сирень надо по
садить. »

Прав автор, что вопрос о благо
устройстве Чебоксарки не стучится 
в двери Госбанка. Но все-таки мы 
беспокоимся, как бы весь этот полез
ный и нужный разговор щ  остался 
бы только благим намерением».

Нам кажется, что они в какой-то 
мере правы. В самом деле, статьи 
Якова Ухсая об охране природы глу
боко взволновали тысячи людей, мно
гие прислали письма в редакцию и 
автору. Но тот, кто должен был бы 
реагировать на эти выступления 
всех острее и оперативнее, прини
мать практические меры по наведе
нию порядка и ликвидации ненор
мальностей, предпочитает оставаться 
в стороне. Что предпримет в связи с 
этими статьями Министерство сель
ского хозяйства, как отзовется испол
ком’ Чебоксарского городского Сове
та, исполкомы Козловского, Октябрь
ского, Чебоксарского районных Со
ветов? Читатели хотят об этом знать.


